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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
PERFECTIBLE, PROYECTO DE REFORMA ELECTORAL DEL INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL DE 
QUERÉTARO: RICARDO ASTUDILLO 
Como completo y perfectible calificó Ricardo Astudillo Suárez, presidente de la fracción legislativa del 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Congreso Local, el proyecto de reforma a la Ley Electoral 
que presentará el Instituto Estatal Electoral de Querétaro (IEEQ) el próximo viernes a los legisladores 
que integran la Junta de Coordinación Política (Jucopo). “Preferiría esperarme a emitir una opinión por 
respeto a los compañeros coordinadores y coordinadoras del contenido del documento que nos van a 
presentar, sin embargo, en general, el proyecto que presentó el Instituto Electoral es muy completo y 
perfectible”. Esto, luego de que Guillermo Vega Guerrero, presidente de la Junta de Coordinación Política 
confirmó que este viernes, Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto Estatal Electoral de Querétaro 
presentará a el anteproyecto de Reforma a la Ley Electoral. “La idea es que, en esta reunión, los 
coordinadores de cada grupo o fracción legislativa conozcan de viva voz los lineamientos propuestos por el 
órgano electoral y haya una interacción entre ambos entes”. Astudillo Suárez, detalló que desde la 
experiencia como Partido Verde consideró que es necesario modificar los tiempos de registro de las y los 
candidatos, pues consideró que cinco días son insuficientes. “Cinco días son muy pocos para registrar en dos 
sistemas, es decir, se debe registrar ante el Instituto Nacional Electoral (INE) y ante el IEEQ, cuando las 
candidaturas se multiplican porque suman regidurías, propietarios, suplentes y es poco tiempo para subir a 
los sistemas”. Otro de los temas a considerar en la reforma electoral, detalló, es el cómo se define la 
representación proporcional de cada partido. “Es complejo el tema de cómo está establecido mediante 
enteros y fracciones; Querétaro es el único Estado que se complica más el hecho de saber cuántos diputados 
o regidores van a tener de representación proporcional, son sistemas difíciles de entender sino están 
plasmados en la ley porque son sistemas que operan en las computadoras de los propios consejeros y que 
son de las cuestiones que se tienen que establecer bien en la ley”. 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/perfectible-proyecto-de-reforma-electoral-del-instituto-
estatal-electoral-de-queretaro-ricardo-astudillo.htm 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/perfectible-proyecto-de-reforma-electoral-del-instituto-
estatal-electoral-de-queretaro-ricardo-astudillo.htm 
 
PRI QUERÉTARO PREPARADO PARA LOS COMICIOS ELECTORALES "SOLO O EN COALICIÓN": ABIGAIL 
ARREDONDO 
Abigail Arredondo Ramos, presidenta del PRI en la entidad, confirmó que la decisión de ir solos o en 
coalición se definirá en el mes de julio ya que con la reforma del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), el proceso electoral de 2024 iniciará en noviembre. La presidenta del PRI en Querétaro 
señaló que, el partido tricolor no tiene miedo de comenzar los procesos electorales, puesto que lo han hecho 
en años anteriores, sin embargo comentó que no descarta una posible coalición, sin embargo aún no se 
conoce con que instituciones políticas sería. o anterior derivado de la decisión del PRD de enfrentar los 
comicios electorales del 2024 de manera independiente, para las elecciones locales. El Partido de la 
Revolución Democrática anunció que, para las candidaturas de diputaciones locales, alcaldías y regidurías no 
irán en alianza con ningún instituto político, sino con la sociedad civil.   
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/pri-queretaro-preparado-para-los-comicios-electorales-solo-
o-en-coalicion-abigail-arredondo.htm 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
PARIDAD. En breve, la Legislatura local aprobará, sin duda alguna, la propuesta de reforma electoral al IEEQ 
que busca ofrecer más oportunidades para que las mujeres sean candidatas en los municipios 
metropolitanos, y así puedan competir en los municipios con mayor cantidad de electores. El ambiente al 
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interior del Congreso, según el diputado Guillermo Vega, es de optimismo y acuerdo para analizar, votar y 
aprobar dicha ley. (AM 10) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ÓRGANOS DE TRANSPARENCIA SON FUNDAMENTALES PARA LA DEMOCRACIA: JAVIER MARRA OLEA 
El presidente de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales del Estado de Querétaro, Javier Marra, aseguró que los órganos de acceso a la información son 
fundamentales para la vida democrática del país. (N 7) 
 
OPINIÓN / HABLEMOS DE PARIDAD: YAMILE DAVID 
Por Yamile David Gallegos 
Mucho hemos hablado de la importancia de la equidad de género, de la igualdad, del feminismo. Opiniones 
hay muchas y se prestan a muchos debates en donde me parece que se tiene cierta confusión del significado 
de los conceptos y el objetivo de la lucha. Hombres y mujeres no somos iguales, es un hecho. No podemos 
pretender serlo, pero sí podemos pretender que las oportunidades y condiciones para el desarrollo de 
ambos, se garanticen dentro de la sociedad, dentro del Estado. Con paridad nos referimos a una 
“participación y representación equilibrada de mujeres y hombres en los puestos de poder y de toma de 
decisiones en todas las esferas de la vida (política, económica y social).” Fuente GOB.MX. Aunque se han 
tenido grandes avances y las mujeres vamos tomando más espacios, el camino a la meta sigue siendo largo, 
ejemplo de ello es la esfera política. Existen tantas mujeres valiosas (de diferentes partidos políticos) con 
trayectoria, conocimientos y vocación, que no son tomadas en cuenta por quienes ejercen el poder (sí, un 
grupo de hombres) y estos hombres son quienes siguen decidiendo con base en sus intereses a quién le dan 
la silla, porque por supuesto el lugar nunca lo ceden. Después de muchos años de lucha, en junio del 2019 se 
aprobaron reformas a la Constitución Política para incorporar la Paridad en Todo, lo que representa un logro 
sin precedentes para avanzar hacia una participación equilibrada, en donde se estableció que la mitad de los 
cargos de decisión sean para las mujeres en los tres poderes del Estado, en los 3 órdenes de gobierno, en los 
organismos autónomos, y candidaturas a cargos populares. ¿Y qué está pasando en Querétaro? En los 
próximos días, está por aprobarse la “Reforma Electoral” en donde  -entre varias modificaciones- se 
reivindica los derechos político-electorales de grupos de atención prioritaria como personas con 
discapacidad, indígenas, migrantes, personas adultas mayores, juventudes, integrantes de la comunidad 
LGBTTTIQA+, entre otros. –Se adiciona a las candidaturas indígenas en virtud de la obligación que tienen los 
partidos políticos de postular candidaturas indígenas en términos de la presente Ley -Se adiciona la 
obligación de los partidos políticos de postular fórmulas de personas LGBTTTIQA+ y en situación de 
discapacidad para la integración final de la Legislatura, así como En los municipios donde los pueblos 
indígenas tengan presencia poblacionalmente mayoritaria las planillas de los Ayuntamientos deberán estar 
conformadas con al menos una fórmula de este origen. Muchas mujeres valientes y comprometidas han 
estado detrás de este documento para que sea una realidad, entre ellas la “Red Nacional de Mujeres 
Defensoras de la Paridad en todo de la República Mexicana”, un grupo diverso e incluyente que lucha por la 
igualdad sustantiva, la defensa y promoción de los derechos político-electorales. Estemos muy al pendiente 
de esta Reforma. Acompañemos a quienes han luchado para abrir caminos y disminuir brechas. La pelota 
está en la cancha de la LX Legislatura, en su mayoría panista. Veremos la congruencia del mensaje de “la 
importancia de las mujeres en la vida pública”. (AM) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ELECCIONES DIFÍCILES PARA EL BLANQUIAZUL 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera aseguró que, a nivel local, el PAN se encuentra 
fortalecido, sin embargo, nacionalmente, no ocurre lo mismo dado los últimos resultados obtenidos en las 
últimas dos elecciones electorales a la presidencia de la República Mexicana. (ESSJR 6) 
 

https://amqueretaro.com/author/yamile/
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PRI 
 
MURAT: PUEDO ENCABEZAR UN BUEN GOBIERNO 
El exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, visitó Querétaro para refrendar su interés por representar a su 
partido en la contienda por la presidencia de la República. Declaró que lejos de cualquier politiquería que se 
quiera generar en su contra, cumplió con su labor durante el periodo que encabezó el gobierno de Oaxaca, 
gestión que cubrió todas las revisiones e incluso fue auditada por instancias externas. (EUQ 2) 
 
EN EL PRI SÍ HAY CABALLADA: MURAT 
“En el PRI sí hay caballada”, afirmó el ex gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, quien visitó a la 
militancia queretana para presentar su proyecto Piensa México, el cual busca posicionarlo como el candidato 
a la presidencia de la República. (AM 14, DQ 8, PA 8, N 4) 
 
PRD 
 
URGE PRD A ALIANZA MÉTODO DE ELECCIÓN  
Por Karen Munguía 
El método de elección de la candidatura para la presidencia del 2024 debe ser sencillo y antagónico al de "las 
corcholatas" de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), enfatizó Luis Espinosa Cházaro, diputado 
federal del Partido de la Revolución Democrática, quien reiteró su interés de contender por la jefatura de 
gobierno de la Ciudad de México. Durante el foro "El papel del PRD como instrumento de la sociedad. 
Propuesta de una candidatura y discusiones rumbo al 2024", el perredista indicó que ya está confirmada la 
coalición Va por México para la presidencia de la República, diputaciones federales, Senado, y gubernaturas; 
sin embargo, reconoció que la decisión en el Estado de México será clave para determinar la postura de los 
Partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y Revolucionario Institucional (PRI). 
(DQ 8, N 4)  
 
ALIANZAS PARA 2024 FRACTURAN AL PRD EN QUERÉTARO 
Representantes del PRD a nivel nacional y local se pronunciaron a favor de las coaliciones, lo que contradice 
a la reciente negativa de Diego Urías, dirigente estatal del partido, de formar una alianza con el PAN y el PRI. 
Durante su participación en el foro “El PRD como instrumento de la sociedad”, el coordinador del partido en 
la Cámara de Diputados, Luis Espinosa, criticó la decisión de no conformar una alianza en la entidad, pues 
sostuvo que la intención es que la coalición Va por México es que se replique en todo el país. (P 4, DQ 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TRIPLICAN META DE EMPLEO EN ENERO-MARZO 
Querétaro superó a CDMX y Edomex en cumplimiento, según el Semáforo Estatal.  
 
N: INVIERTE WIKUS  
Instalarán una planta especializada en hojas de sierra de cinta y circulares. 
 
AM: ESCALA POLÉMICA POR CAMIONES CON DIÉSEL  
El Movimiento Nacional Transportista exhortó al gobierno estatal a suspender la licitación de unidades de 
transporte público por contravenir normas ambientales. 
 
EUQ: REFUERZAN SEGURIDAD EN TRES MUNICIPIOS, TRAS EJECUCIÓN DE CINCO 
El líder criminal Álvaro Sánchez, El Tartamudo, entre las víctimas del rancho en Tequisquiapan; arriba grupo 
de Sedena y GN.  
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CQRO: TRAS SUCESOS EN TEQUISQUIAPAN, REFUERZAN PRESENCIA MILITAR EN QUERÉTARO 
Ante los hechos que dejaron cinco personas sin vida en la comunidad de El Tejocote, el Ejército Mexicano y la 
Guardia Nacional enviaron 300 elementos a los municipios de Tequisquiapan, San Juan del Río y Pedro 
Escobedo. 
 
PA: MATAN EN TEQUIS A EL TARTAMUDO 
Uno de los cinco ejecutados el martes en El Tejocote sería Álvaro Sánchez, presunto introductor de armas y 
drogas. 
 
P: PIDEN FRENAR LA ADQUISICIÓN DE CAMIONES QUE USAN DIESEL 
El Observatorio Ciudadano de Movilidad advirtió que la compra por parte de los concesionarios de 
transporte violaría la Ley del ramo; piden reflexionar al respecto. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONFÍAN QUERETANOS MÁS EN KURI Y NAVA 
El gobernador de Querétaro es el mandatario estatal que más ventaja saca, en su propio estado, al presidente 
de la República en cuanto a los niveles de confianza de los ciudadanos. Sólo tres gobernadores logran 
superar al titular del Poder Ejecutivo federal. En la “Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana Primer 
Trimestre de 2023”, el INEGI midió la confianza en el presidente Andrés Manuel López Obrador, donde 
resultó con una calificación promedio de 6.6. (DQ 1 y 10) 
 
SE REÚNEN MAURICIO KURI Y ADÁN AUGUSTO  
El gobernador (sic) de Querétaro sostuvo una reunión de trabajo con el titular de la Secretaría de 
Gobernación federal. (AM 14) 
 
ESCUELAS CERCANAS A OBRA DE 5 DE FEBRERO OPTAN POR CLASES A DISTANCIA 
Raúl Iturralde, titular de la USEBEQ, informó que 19 escuelas públicas de educación básica, ubicadas cerca 
de la obra de la avenida 5 de Febrero, han decidido continuar con clases a distancia debido a la reducción de 
dos a un carril en el tramo de Tlacote a Zaragoza. (Rotativo) 
 
HABRÁ CIERRE DE CARRIL DE TLACOTE A GASOLINERA DE LA UAQ 
A partir de este jueves 20 de abril y por un periodo de un mes y medio, cerrarán el carril de sur a norte de 
avenida 5 de Febrero que va de Tlacote hasta la gasolinera que se encuentra a un costado del estadio 
universitario de fútbol de la UAQ, antes de llegar a la plaza comercial Ubika, dio a conocer la rectora Teresa 
García. Precisó que dicha información la recibió de parte del titular de la SDUOP, Fernando González, durante 
el recorrido que llevaron a cabo este miércoles en la obra Paseo Cinco de Febrero, cuyos trabajos se ejecutan 
en las inmediaciones del Centro Universitario de la UAQ. (CQRO 5, DQ 6) 
 
JORNADA AQUÍ CONTIGO DA RESPUESTA A HABITANTES EN AMEALCO 
En representación del gobernador Mauricio Kuri, el secretario Particular, Josué Guerrero, encabezó la 
jornada Aquí Contigo, realizada en el jardín principal de Amealco de Bonfil. Mediante el acompañamiento de 
integrantes del gabinete estatal y del gobierno municipal, se dio respuesta a diferentes peticiones de 
habitantes de la demarcación, en temas como incentivos a proyectos productivos y turísticos, seguridad, 
desarrollo social, educación, y servicios. (ESSJR 7) 
 
SEDESOQ INVITA AL PÚBLICO EN GENERAL A SUMARSE AL “VOLUNTATÓN” 
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, a través de la Estrategia del “Voluntariado Contigo”, invita al 
público en general a sumarse al “Voluntatón”, que en esta oportunidad busca recaudar juguetes para niñas y 
niños vulnerables de Querétaro, para su entrega el 30 de abril con motivo del Día del Niño. (ADN) 
 
 
 



JUEVES 20 DE ABRIL DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 5 

NO EXPRESÉ NINGÚN DESACUERDO CON GERARDO CUANALO: ACLARA PANCHO DOMÍNGUEZ 
El exgobernador Francisco Domínguez aclaró que no tiene un desacuerdo con el director de la AMEQ, 
Gerardo Cuanalo, luego de las declaraciones que circularon en medios de comunicación en donde defendió la 
adquisición de los camiones a combustión de gas natural que se implementaron durante su 
administración. (N 4, EUQ 2, P 2) 
 
CONFIRMA ESFE HALLAZGOS PRELIMINARES EN CUENTAS PÚBLICAS DE 14 ORGANISMOS 
En la revisión de la Cuenta Pública 2022 de 14 entes públicos ya se tienen hallazgos preliminares, confirmó 
el titular de la ESFE de Querétaro, Enrique de Echávarri. Detalló que ya revisaron las cuentas públicas de 33 
de los 60 organismos públicos o instituciones que tienen previstos como meta para este año. (CQRO 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO LOCAL SE UNIÓ AL SIMULACRO NACIONAL 
En un tiempo de tres minutos con 27 segundos, 170 trabajadores que se encontraban en el Congreso 
evacuaron el edificio, como parte del simulacro nacional llevado a cabo a las 11 de la mañana. Según lo 
informado por los 17 brigadistas que tiene el Poder Legislativo local, no se registraron percances durante el 
simulacro. La diputada presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez, reconoció el trabajo del personal de 
la Legislatura por atender el llamado en tiempo y forma. (DQ 5, AM 2, PA 6) 
 
PIDEN REFORZAR FRONTERAS EN TEQUISQUIAPAN 
Luego de los hechos de violencia que se registraron la noche de este martes en La comunidad del Tejocote en 
el municipio de Tequisquiapan, en el Congreso local, Christian Orihuela, habitante y representante de este 
municipio, pidió reforzar las fronteras al considerar que se han incrementado los incidentes de violencia. (P 
3) 
 
PIDEN A MUNICIPIOS ESPACIO A ARTESANOS 
Uriel Garfias, diputado local de Acción Nacional, presentó un exhorto para que los 18 municipios 
implementen políticas y mecanismos que permitan la apertura de espacios en sus plazas públicas para que 
los artesanos indígenas puedan comercializar sus productos. (DQ 10) 
 
DIPUTADO URIEL GARFIAS PRESENTA UNA INICIATIVA CADA NUEVE MESES 
El diputado Uriel Garfias presentó su segunda iniciativa, este es un exhorto, luego de pasar 18 meses de este 
periodo, en donde llama a los municipios a impulsar las actividades de los artesanos. (N 5) 
 
FALTA VOLUNTAD POLÍTICA: GILBERTO HERRERA 
Para realizar los nombramientos pendientes del INAI, el senador de Morena por Querétaro, Gilberto Herrera, 
señaló que hace falta voluntad política y una negociación con los partidos de oposición. (AM 14)   
 

MUNICIPIOS 
 
SE REÚNE LUIS NAVA CON REPRESENTANTE DE LA SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, recibió en su oficina del Centro Cívico al representante de 
la Secretaría de Gobernación en el estado, Samuel Mena, con quien revisó temas que requieren la 
coordinación entre ámbitos de competencia con el gobierno federal. (DQ 7, PA 6) 
 
LIQUIDARÁN LA DEUDA MILLONARIA DE TEQUIS 
Antes de finalizar el 2023, el gobierno municipal de Tequisquiapan tiene previsto saldar la deuda millonaria 
que adquirió de las administraciones pasadas, para ello, se ha diseñado un plan estratégico para alcanzar 
dicha meta, informó el alcalde Antonio Mejía. Al respecto, afirmó que, en los últimos años, los integrantes del 
gabinete actual se han dado a la tarea de realizar estrategias de tal manera que se salden los cerca de 100 
mdp que heredó la actual administración y que como consecuencia género afectación a las finanzas 
municipales. (ESSJR 7) 
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CALLA ALCALDE DE TEQUISQUIAPAN FRENTE A EJECUTADOS EN EL “RANCHO LOS 6 HERMANOS” 
El municipio de Tequisquiapan estableció una estrategia de silencio en respuesta a los homicidios ocurridos 
la tarde de este martes en esa demarcación, ADN informativo solicitó una entrevista con el alcalde José Mejía, 
y con el secretario de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, Rodolfo Mérida Hernández, a fin de conocer 
las estrategias de seguridad que se implementarán en respuesta al multihomicidio. (ADN) 
 
LA OBRA SOCIAL MÁS IMPORTANTE ES LA QUE FORTALECE A LAS FAMILIAS: ROBERTO CABRERA 
En su mensaje con motivo de la jornada del Programa Adelante mi querido San Juan, que se llevó a cabo en la 
escuela secundaria Teatro de la República, ubicada en la comunidad Buenavista Palma de Romero, el 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, sostuvo que la obra social más importante es 
aquella que fortalece a las familias. (AM 1 y 4, NSJR 1 y 3) 
 
LAMENTA CABRERA ATAQUE EN TEQUIS 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, lamentó los hechos de violencia ocurridos en 
el municipio de Tequisquiapan y se dijo confiado en que las autoridades correspondientes atenderán de 
manera oportuna la situación. (ESSJR 3, PA 3) 
 
RETOMARÁN PROGRAMA DE NIÑAS Y NIÑOS EN EL GOBIERNO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que se retomará en este mes el 
programa de niñas y niños en el gobierno que se realizaba con anterioridad, por lo tanto, se encuentran 
alistando los procesos de selección. (NSJR 1 y 3) 
 
TENDRÁ EZEQUIEL MONTES CLÍNICA MÉDICA GRATUITA 
La presidenta municipal de Ezequiel Montes, Lupita Pérez, como parte de las estrategias en materia de salud, 
abrirá una clínica médica gratuita que estará ubicada en cabecera, en la cual asegurarán a más de seis mil 
mujeres, las cuales podrán acceder a servicios médicos gratuitos como: consultas médicas ilimitadas, 
procedimientos dentales, medicamentos gratuitos, dos armazones graduados por año y análisis clínicos. (PA 
1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EXIGE OBSERVATORIO DE MOVILIDAD UNIDADES DE TRANSPORTE DE GAS 
El Observatorio Ciudadano de Movilidad exigió a la AMEQ que emita una nueva licitación, para que las 
nuevas unidades de transporte público que adquirirá operen a gas y no a diesel. Mediante un 
pronunciamiento llamó a que el Congreso local emita un exhorto para que la agencia cumpla las leyes, 
además reprobó que el titular de la dependencia justificara el supuesto mal desempeño de las unidades a gas 
como uno de los principales motivos para adquirir las nuevas unidades con la exigencia de que operen con 
diesel. (EUQ 4, P 2) 
 
ALERTA IGLESIA POR CASOS DE VIOLENCIA 
Los casos de violencia, como el ocurrido en el rancho El Tejocote son consecuencia de la inseguridad y su 
origen viene de la descomposición familiar y social, por lo que la iglesia de Querétaro lanzó un llamado de 
alerta a la ciudadanía y a las autoridades a redoblar esfuerzos para que se mantenga la paz en el estado. (PA 
1 y 3, N 4) 
 
DIÓCESIS FORTALECE EQUIPO PARA REALIZAR EXORCISMOS 
Al estado se acercan personas de otras Diócesis que requieren de un exorcismo, para solicitar ayuda de la 
Pastoral de Sanación y Liberación, declaró Martín Lara, vicario general de la Diócesis de Querétaro. (EUQ 4, 
DQ 11) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
DESTAPE. “Aquí paradito y sin hacer mucho ruido”, dijo Roberto Sosa Pichardo al destapar a su gallo, 
perdón al “Pajarito” Rafael Montoya para la alcaldía de Corregidora. La situación de Montoya, que insiste 
en desligarse de la publicidad de unas carnitas con su apellido, es la misma de Sosa antes de ser postulado: 
secretario de Desarrollo Social. ¿QUIÉN POMPÓ…? Hablando de Corregidora, dejó de dar lata el dizque 
“líder” priista apodado “El Platanito” (por chueco, no por sus chistes). Correteó durante meses a Mauricio 
Kuri y en cuanto logró su atención dejó de amenazar al cabildo y al alcalde Roberto Sosa. De feroz opositor 
pasó a regidor carnal, sedita. OJO. con la reaparición pública del expresidente municipal y ex secretario de 
Gobierno Roberto Loyola Vera. Durante una de las jornadas estatales “Aquí Contigo” estuvo con el equipo 
de la secretaria de Turismo, Adriana Vega Vázquez Mellado, compartiendo estrategias. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
SIN MIEDO. Será hasta julio cuando el PRI definirá si habrá alianza local o no para las elecciones del próximo 
año; si bien el principal enfoque de la dirigencia que encabeza Abigail Arredondo es ir solos, pues “no tienen 
miedo” de competir en solitario, habría que considerar si para entonces habrá partidos políticos que quieran 
sumarse a su causa.  DESTAPE. En Corregidora, el nombre de Rafa Montoya se posiciona cada vez más como 
la opción del PAN para mantener al blanquiazul en la alcaldía metropolitana. Aunque su presencia en redes 
sociales sigue siendo discreta, ha sido más frecuente verlo acompañar al alcalde Roberto Sosa y estar 
pendiente de los problemas del municipio. ¡Ojo! No está solo; varios panistas quieren la candidatura de este 
importante municipio metropolitano. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
PANCHO DOMÍNGUEZ CALIENTA EL ÁNIMO DE LOS TUITEROS. Las columnas políticas, nos comentan, en 
su mayoría hablaron ayer del encontronazo que tuvo el exgobernador Francisco Domínguez con el director 
de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, por el tema de los camiones “chinitos”. Por eso, el mandatario, nos dicen, 
salió muy rápido en redes sociales a sanar heridas, al afirmar que no hay desacuerdo con el funcionario 
estatal, a quien además enfatizó que estima. De paso, nos cuentan, subrayó que hay de su parte una relación 
de amistad, cariño y respeto político con el gobernador Mauricio Kuri. Pancho asegura que está dedicado 
de tiempo completo a las actividades privadas, ya que su función como servidor público concluyó el 30 de 
septiembre del 2021. Las aclaraciones de Domínguez nos afirman, calentaron en redes las expresiones, 
principalmente de los tuiteros que desean un distanciamiento entre Mauricio y Pancho. TOÑO MEJÍA 
ESTUVO CALLADITO AYER. La ejecución de cinco personas en un rancho de la comunidad El Tejocote, en 
Tequisquiapan, ocupó espacios en los principales medios de circulación nacional, pese a ello, el alcalde José 
Antonio Mejía Lira se mantuvo callado y ausente en la opinión pública para José Antonio explicar lo 
sucedido. Nos dicen que es mejor nadar de muertito, sobre todo cuando estamos a unos meses del siguiente 
proceso electoral. (EUQ) 
 
DE LA HANNOVER MESSE, EL LIDERAZGO QUERETANO Y LA EDUCACIÓN DUAL.  
Por Carlos Contreras 
La Hannover Messe es la Feria Industrial de Tecnología e Innovación más grande del mundo. Cada año, 
cientos de compañías internacionales presentan las nuevas tecnologías, procesos productivos e innovación 
industrial en un marco de cooperación global y promoción económica, y en su edición 2023, Indonesia es el 
invitado de honor. Durante los últimos años nuestro país tiene un asiduo visitante y digno representante a 
esta feria: Querétaro, entidad que con su pujante economía derivada, o quizá motivada por su Estado de 
derecho, la fiabilidad de sus instituciones, su inmejorable ubicación geográfica, un riqueza marcada por su 
apertura, así como una población económicamente activa joven y bien capacitada, se ha convertido en el 
destino favorito para las inversiones germanas y europeas en general (...) Las bondades queretanas tienen 
rostro y apellido, son fruto de la visión de la actual y anterior administración, gobernadores cuya creencia 
por la empresa como motor de desarrollo y la seguridad de la propiedad privada son el mejor aliciente; sin 
embargo, es pertinente la atinada visión institucional del ingeniero Marco Antonio del Prete, quien durante 
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las últimas dos administraciones ha sido el encargado de la ejecución de la política pública económica y su 
aplicabilidad; para muestra, la AMSDE -que el año pasado cumplió 25 años de su creación-. (...). (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
NUNCA EXPRESÉ DESACUERDO CON CUANALO: FDS. Tras la pubIicación de sus declaraciones sobre las 
unidades del transporte público adquiridas en su administración, en Twitter, el exgobernador de Querétaro 
Francisco Domínguez aclaró, entre otras cosas: Que está dedicado de tiempo completo a actividades 
privadas y su función como servidor público terminó en septiembre del 2021. Que ha tenido, tiene y tendrá 
una relación de amistad, cariño y ahora de respeto político por el gobernador Mauricio Kuri, a quien en 
todo momento ha respaldado en sus decisiones. Que las decisiones de su gobierno sobre movilidad son del 
dominio público y su responsabilidad fue principalmente sobre el diseño del modelo y la construcción de 
infraestructura que está a la vista. Que la decisión de adquirir vehículos, su origen y características fue de los 
concesionarios y a ellos les corresponde su mantenimiento y uso adecuado. Que nunca expresó desacuerdo 
con Gerardo Cuanalo, a quien aprecia desde hace años y cuyo trabajo al frente de la Agencia de Movilidad, 
respalda. Que un medio tergiversó sus declaraciones, dirigidas a opositores queretanos que pretenden 
dividirlos como panistas y como amigos. SUBE 10 LUGARES MUNICIPIO DE QUERÉTARO EN ENSU. Que, al 
cierre del primer trimestre de 2023, según la ENSU, del INEGI, Querétaro incrementó 9.2 puntos 
porcentuales respecto de la percepción de seguridad entre sus habitantes y el 53% de la población dijo 
sentirse segura en la entidad. Así lo destacó en un comunicado la administración de la capital queretana, 
encabezada por Luis Bernardo Nava. “En el periodo enero-marzo, la ENSU muestra que la percepción de 
inseguridad a nivel nacional es de 62.1%, situando a la Zona Metropolitana de Querétaro 15.1% por debajo 
de la media nacional, teniendo un decremento de inseguridad de 8.7 puntos porcentuales, al pasar de 55.7 al 
47.0%, esto, en comparativa con el trimestre inmediato anterior”, consignó el documento. El análisis arrojó 
que el 62.5% de la población encuestada en la Zona Metropolitana consideró efectivo el desempeño de las 
policías municipales en la entidad.SUPERVISAN NAVA Y ARAHÍ DOMÍNGUEZ EL CENTRO DE DÍA MENI. 
Que el presidente municipal Luis Bernardo Nava y la presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, 
Arahí Domínguez, visitaron a los niños del Centro de Día Meni en la colonia San José el Alto, en donde se 
atiende a 106 niños con un rango de edad entre los cuatro y los 12 años. “Tenemos que trabajar con nuestras 
infancias, con nuestras niñas y niños para brindarles todo lo necesario para que puedan tener oportunidades 
de desarrollo y tenemos que ver primeramente por los más desfavorecidos”, dijo el alcalde. Arahí Domínguez 
recordó que los Centros de Día son parte de la estrategia para combatir el trabajo infantil en calle. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / REUNIÓN EN BUCARELI 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri, compartió en redes un encuentro sostenido ayer en la Ciudad de 
México con el secretario de Gobernación, Adán Augusto y escribió: “con trabajo conjunto, seguiremos 
llevando a Querétaro al siguiente nivel”. El mandatario queretano ha logrado interlocución con el gabinete 
federal, más allá de pertenencias partidistas. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / LIDERA KURI EL RANKING DE MÉXICO ELIGE 
Por Juan Antonio del Agua 
Fíjese, el top ten de gobernadores de México Elige es liderado por dos panistas:  Mauricio Kuri de Querétaro 
y Mauricio Villa de Yucatán, uno y dos, seguidos de siete de la 4-T (Sinaloa, Sonora, Oaxaca, Tabasco, Hidalgo, 
SLP y Puebla). El décimo es el priista mexiquense Alfredo Mazo. Y de todos, solo el yucateco es aspirante a la 
Presidencia. Kuri ha dicho que no. Agua que no has de beber, déjala correr. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / CUATRO EXORCISTAS EN CAMINO A ROMA 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Visitan hoy representantes federales a Kuri. Romualdo Moreno nuevo líder de la UGR. Que Murat promueve 
un México diferente. Los Darketos, la charlatanería demoníaca. DECIDIDO. El obispo de Querétaro, Fidencio 
López, va muy en serio con poner orden en el tema de los exorcismos reales y los que se prestan a 
charlatanería. Desde la Diócesis, como publicamos ayer, se promulgó el Decreto del 17 de abril, Prot 
N61/2023 mediante el cual renueva el cuerpo de la Pastoral de Sanación y Liberación de la Diócesis. En el 
documento, el exobispo de Querétaro nombró como coordinador del grupo a monseñor José Martín Lara, 
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como secretario a Sergio Martínez y como parte del equipo a los sacerdotes Sacramento Arias, Isaac Osornio, 
José Tereso Flores, Miguel Ángel Gómez y Luis Salas. En el grupo de discernimiento, designó a los presbíteros 
Fidencio Servín, Jorge Cruz, Carlos Magno Yáñez, Ignacio Ramírez, Noel Nieto y Daniel Rendón. Como le decía 
ayer, los cuatro hombres con licencia del obispo para exorcizar serán José Martín Lara, Sacramento Arias, 
Isaac Osornio y José Tereso Flores. Los cuatro, le puedo adelantar, viajarán a Roma en el mes de mayo para 
capacitarse en lo práctico, es decir, con asuntos reales. Y no es que Querétaro sea el nido de los exorcismos. 
No. Pero la Diócesis ha tomado con seriedad el tema. De hecho, según estadísticas de la propia iglesia, de 
cada 100 personas que solicitan el auxilio de Dios, sólo tres o cuatro requieren sanación o liberación. Tan 
solo el domingo, unas 20 personas acudieron a Santa Rosa de Viterbo, argumentando alguna posesión. En 
todos los casos se descartó posesión alguna. La mayoría tenía problemas físicos, mentales o emocionales y 
fueron canalizados para su atención. Pero para llegar a esa conclusión, debe haber detrás del sacerdote, años 
de estudio. Precisamente con el discernimiento se van descartando casos. ¿Qué es el discernimiento? El 
documento Discernimiento Pastoral de los Operarios Diocesanos, elaborado por el secretario general, 
fechado en Roma en octubre de 2018 explica que: Hay un discernimiento natural, que es el proceso de una 
persona que se hace consciente de la situación objetiva que vive hasta que llega a una decisión. En el 
discernimiento natural entra en juego el ser humano en su integridad: funciones psíquicas, racionales, 
perceptivas y emotivas. Cuanto más madura sea la persona, su discernimiento tenderá a ser más acertado 
porque será más ajustado a la realidad. El estilo del discernimiento dependerá de la antropología que lo 
sustenta, es decir, una antropología más holística tenderá a implicar todas las funciones de la personalidad, 
una antropología dicotómica, tenderá a subrayar unas funciones en detrimento de otras. Además, la 
capacidad de autotrascendencia permite a la persona un discernimiento hacia el ideal de sí.  El 
discernimiento cristiano es decididamente integrador y por eso consiste en modos de sentir y conocer. 1. 
Implica todo lo dicho, pero añade algunos elementos nuevos:  El primero es la experiencia de la fe, es un 
discernimiento realizado bajo la luz de la Gracia y a través de las mociones espirituales.  Un segundo 
elemento son los criterios evangélicos, que son objetivos y revelados; estos criterios no son objeto de 
discusión, sino que son aceptados como principios, particularmente el criterio de la misericordia. Un tercer 
elemento consiste en que las decisiones del cristiano se inscriben en un camino, hacia un fin; así, buscar la 
voluntad de Dios significa avanzar hacia el plan objetivo de Dios, abriéndose la posibilidad de un progreso. 
Este plan no se discute, se discierne cómo caminar hacia él. El discernimiento cristiano implica que todos los 
elementos que entran en juego en el discernimiento natural se pongan al servicio del Evangelio. Y el Papa 
Francisco ha hablado de ello en múltiples ocasiones: El discernimiento es un remedio contra la inmovilidad 
del “siempre se ha hecho así” o del “tomemos tiempo”. Es un proceso creativo que no se limita a aplicar 
esquemas. Es un antídoto contra la rigidez, porque las mismas soluciones no son válidas en todas partes. Es 
el perenne hoy del Resucitado, que nos impone que no nos resignemos a la repetición del pasado y tengamos 
el valor de preguntarnos si las propuestas de ayer siguen siendo evangélicamente válidas. No os dejéis 
aprisionar por la nostalgia de tener una sola respuesta para aplicar en todos los casos. Esto tal vez calmaría 
nuestra ansiedad de rendimiento, pero dejaría relegadas a los márgenes y “secas” vidas que necesitan ser 
regadas por la gracia que custodiamos (Mc 3, 1-6; Ez 37, 4). Debemos esforzarnos por crecer en un 
discernimiento encarnado e inclusivo, que dialoga con la conciencia de los fieles que debe ser formada y no 
sustituida (cf. Am Let. 37), en un proceso de acompañamiento paciente y valiente para que pueda madurar la 
capacidad de cada uno —fieles, familias, presbíteros, comunidad y sociedad—, todos llamados a avanzar en 
la libertad de elegir y realizar el bien que Dios quiere. De hecho, la actividad de discernimiento no está 
reservada a los sabios, a los perspicaces y a los perfectos. Al contrario, Dios a menudo resiste a los soberbios 
y se muestra a los humildes (Mt 11, 25). Esa es la importancia del discernimiento, que, aplicado al caso de los 
exorcismos, cobra mayor relevancia. El obispo Fidencio lo sabe. Por ello ha tomado con la mayor seriedad el 
asunto y ha nombrado a un equipo de su entera confianza y gran experiencia, para que den la batalla contra 
el Maligno, apoyados siempre en los criterios de Roma. Doy fe. OÍDO EN EL 1810. “DE BUENA FUENTE.” 
Que los representantes de las dependencias federales, encabezados por la súper delegada Peniche, se 
reunirán hoy con el gobernador Mauricio Kuri, que este miércoles estuvo en Bucareli con el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto. Coordinación es el tema. ¡PREEEPAREN. “UNANIMIDAD.” Romualdo Moreno 
es el nuevo presidente de la UGR de Querétaro, que ante los representantes de las 27 asociaciones locales y 
su consejo directivo reiteró compromisos y programa de trabajo. Enhorabuena. ¡AAAPUNTEN! “VISITA.” 
Ayer estuvo en el comité estatal del PRI el ex gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, quien entregó la 
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administración a Morena. Vino a decir que promueve una versión diferente de México, que proponga y no 
que descalifique, que una y no que divida. Claro, todo con miras al 2024. No le creo. ¡FUEGO! “MUSEO DE LA 
CIUDARK.” Uno de los casos más recordados en Querétaro, relacionado con los llamados Darketos, En el año 
2000, Teotli Denith García, Enrique García Martínez, alias “Henry”, Francisco Olvera Escobedo, alias “Crazy”, 
y el entonces menor de edad, Ramsés Emmanuel González García, fueron los cuatro victimarios confesos de 
Blanca Erika Zamora, una joven de tan sólo 14 años de edad, sanguinariamente asesinada la noche del 7 de 
enero del 2000, y cuyos restos fueron encontrados por personal del servicio de limpia la mañana del día 
siguiente. Los asesinos argumentaron que ofrecieron en un culto satánico la vida de la menor. Lo cierto es 
que hubo drogas y alcohol de por medio. Recibieron sentencias de hasta 50 años y hoy están libres. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
MÉXICO Y LA AGENDA 2030: LA ACTUALIDAD DEL ODS 6 
Por Katia Reséndiz 
La definición de la Agenda 2030 en 2016 ha marcado un punto de inflexión en el camino hacia la 
sustentabilidad en el mundo. En particular, el país como “actor global” se ha descrito por su nivel de 
actividad y participación en los procesos de construcción de dicha agenda, mediante propuestas y abogando 
por nuevos enfoques para atender problemáticas. No obstante, las condiciones actuales de México aún están 
muy lejos de ejercer acciones efectivas para cumplir al cien por ciento con dicha participación. Los objetivos 
de la Agenda 2030 están interrelacionados; atender a uno afecta y requiere de los otros, es un ruta perfecta a 
favor del desarrollo sostenible, sin embargo, hoy haré hincapié en el Objetivo de Desarrollo Sustentable 
número 6 (ODS 6): agua y saneamiento. Esto, porque de 2016 a 2022 lamentablemente los cambios han ido a 
la baja. Según datos de la CONAGUA, en 2020 apenas 51.7% de las aguas residuales municipales fueron 
tratadas y sólo un 64% de la población tenía acceso a agua potable. De hecho, pasó de un 67% en 2014 a 
64.42% en 2018, disminuyendo desgraciadamente en lugar de aumentar; como lo dictaba la agenda. Con ello 
está claro que aún queda un gran trabajo por delante. Son muchos los factores que contribuyen a que se 
pueda tener un avance; se puede mencionar, por ejemplo, las condiciones geográficas de las ciudades que se 
reflejan en instalaciones de saneamiento y redes de distribución más complejas, impactando en el acceso y 
uso eficiente del recurso. Un caso destacable es el de la Ciudad de México que, por su ubicación geográfica 
elevada y su número de habitantes, representa un reto en el abastecimiento de agua en el país. Aunado a ello, 
está el hecho de que hacen falta indicadores específicos y actualizados para México que muestre progreso en 
función de sus necesidades; de los siete indicadores con los que cuenta, sólo dos son específicos (cuya 
identificación inició en 2020) y en general sus datos más recientes son de 2020 además de que ninguno 
cuenta con una meta establecida. No pretendo demeritar la participación que México tiene como país en el 
cumplimiento de los ODS, la cuestión más bien es la de reconocer qué tan consciente ha sido de las 
decisiones en temas de agua y saneamiento y de cómo las acciones que se han tomado contribuyen a 
alcanzar dichas metas, pero, sobre todo, en la construcción de una política hídrica qué garantice el recurso 
en cantidad y calidad suficiente para las necesidades actuales y futuras. La situación en nuestro país es 
preocupante, ya que existe desigualdad en el acceso a los servicios de agua y saneamiento entre las distintas 
regiones del país. Además, de que enfrentamos una sobreexplotación de acuíferos y una gestión inadecuada 
de las aguas residuales, lo que ha llevado a la contaminación de ríos y cuerpos de agua. En ese sentido, y 
como siempre lo ha sido, la contribución del sector privado, público y social, son cruciales para atender los 
problemas del agua. Sin embargo, hoy en día ante un estado de urgencia, hay que fortalecer el papel que 
gobierno y empresas tienen para que nuestros recursos hídricos adquieran la importancia que merecen. (PA 
5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Francisco Domínguez dijo que no dijo lo que sí dijo. El exgobernador se hizo bolas con la declaración por el 
tema de la compra de camiones chinos en su administración y sus críticas al titular de la Agencia de 
Movilidad no cayeron bien. Lo que pretendía dar cerrojazo a un conflicto, parece ahondarlo más. ¡Sí, lo dijo! 
Alejandro Echeverria encontró la fórmula para evitar comparecer ante los medios y ahora se le ocurrió 
habilitar a un funcionario de segundo nivel como ‘vocero’ y lo puso a leer un boletín, lo grabó en video y lo 
posteó en YouTube. Solo que, nos dicen, al fiscal se le olvidó informar sobre el móvil y quién o quiénes 
masacraron a cinco personas en un rancho de Tequisquiapan. Antonio Zapata decidió no participar en el 
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simulacro nacional 2023, realizado ayer en la legislatura local; sin embargo, el legislador local panista sí 
estuvo bien puesto, para participar en la sesión de fotos con extintores y señalética. Elena Poniatowska sólo 
miraba cómo la senadora Sasil de León, del PES, un aliado de Morena se lanzaba contra la Corte por frenar la 
militarización de la Guardia Nacional. Por supuesto, el acuerdo pactado con Ricardo Monreal por parte de la 
oposición no pudo cumplirse y se soltó la escandalera. Qué pena con Elenita. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
APICULTORES. Grave situación la de los apicultores del estado al caer su productividad 96%. Urge que 
reciban apoyos, para no quedarnos sin miel. (N 1) 
 
COMPLICADA SITUACIÓN 
Lo que pasó en el Rancho El Tejocote, en el municipio de Tequisquiapan, con el multihomicidio de una 
familia, acribillada por sicarios, es el resultado de la situación que vive el país y la peligrosidad de las 
fronteras que compartimos con estados donde, literal, la violencia ha sentado sus reales y no estamos 
exentos. El lamentable crimen contra la familia de Álvaro “N”, repite esquemas que vividos en este Querétaro 
que lucha diariamente y las 24 horas por conservarse como un estado de paz y bienestar: personas que han 
llegado de otras entidades federativas y que aquí las alcanza su destino, desgraciadamente a manos de 
criminales. De destacarse la rápida reacción de los cuerpos de auxilio y policiales, de la FGE, que cumplió con 
sus protocolos, pero además mantuvo informada a la población de lo que estaba pasando, lo cual fue 
fundamental para evitar especulaciones y para que, quienes nos dedicamos a informar, lo pudiéramos hacer 
con la precisión debida y sin poner el riesgo el Debido Proceso. En un estado como Querétaro, resulta arduo 
el mantener la paz, el evitar que sucedan este tipo de actos criminales y se atente contra la población, sean 
oriundos o radicados y como en el caso en cuestión, que el señor Álvaro “N” fuera originario del Estado de 
México, viviera en Veracruz y se asentara hace algo más de un año en estas tierras que amamos y 
respetamos. En el rancho, con vocación ganadera, había al menos cuatro mil cabezas, también un tigre, 
cebras y venados en cautiverio. Se destacó la presencia de armas de fuego, cartuchos y chalecos tácticos y 
también se precisó que esta familia contaba con un grupo de escoltas, exmilitares —se conoció—, mismos 
que han sido interrogados por la FGE y otros que no estaban en la escena del crimen, también serán 
entrevistados por el personal de la Fiscalía. No se puede justificar lo injustificable, el crimen, el hecho de 
arrancarle la vida a una persona, sea donde sea es condenable y para mayor gravedad de estos casos que se 
multiplican a lo largo y ancho de la República, es la obstinación del presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador que lleva ya cinco años de abrazos sin que disminuyan un ápice los balazos, por el contrario, 
aumentan y aumentan los muertos. Ya en el país no podemos asumir que son hechos aislados, porque es una 
concatenación criminal que nos daña mucho: en la percepción de inseguridad; en la tranquilidad de las 
familias, en la inversión local y extranjera, en el turismo, porque aún y pese a estos he- chos, seguimos siendo 
un oasis para quien quiere tener unos días de paz y armonía estar en un estado que ofrece tanto como el 
nuestro y que no podemos permitir que se asienten aquí los criminales, no podemos permitir que por estos 
grupos se ponga en riesgo el crecimiento y desarrollo de Querétaro. En apego a la investigación y los 
protocolos, seguiremos informando del caso, porque la esencia de nuestro medio es, mantenerlo informado 
con oportunidad y veracidad. (N) 
 
EN LA MIRA / LA GUARDIA NACIONAL 
Con el revés de la Suprema Corte al intento de transferir la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional, se abre todo un debate en torno a qué sucederá con este cuerpo de seguridad. Si bien se establece 
que regresará a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, existe preocupación en muchos 
sectores por saber cuál será el destino de este cuerpo policiaco que fue creado gracias a la coalición de 
fuerzas legislativas tanto de la Cuarta Transformación como de opositores, buscando el carácter civil en ello. 
Buscar el fortalecimiento de los cuerpos policiacos será una tarea legislativa y de organismos de la sociedad 
civil, pues se requiere pacificar al país y suprimir la violencia y la delincuencia. Es una tarea ardua en la que 
todos debemos participar. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
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